

**MUNICIPALIDAD DE FRESIA  
CONCEJO MUNICIPAL**

**SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 256  
CONCEJO MUNICIPAL  
28.01.2022**

Siendo las 09.06 horas el alcalde Sr. Miguel Cárdenas abre la Sesión en nombre de Dios y de la patria. La sesión se realiza por medio de la plataforma Zoom y participan todos los Concejales (as):

- **Carlos Alarcón A.**
- **Marcelo Barrientos B.**
- **Yoana Ovando N.**
- **Marcial Muñoz N.**
- **Marcela Miranda H.**
- **Claudio Sanhueza R.**

**Sr. Alcalde:** Informa que como único punto de la tabla a tratar es para aprobar un acuerdo de concejo sobre las actividades de la comuna de Fresia. Previo análisis de los profesionales de salud, conversó con el concejal Alarcón, él iba a hacer los contactos con los profesionales del Hospital de Fresia y las enfermeras del Desam junto con el doctor Cañas. Hay varias actividades contempladas con fondos adjudicados del 6%, en algunos casos se están ejecutando y en otros faltan que lleguen los recursos, el motivo de esta reunión es para tomar una decisión con respecto si se van a realizar las actividades programadas, había varias actividades con artistas locales que estaban contempladas para la última semana de febrero. Sostuvo una reunión el día de ayer con los alcaldes pertenecientes al vertedero de La Laja en la que expusieron que ellos suspendieron todas sus actividades masivas de verano, ellos no quieren realizar actividades masivas para que no sigan los contagios, le solicita la palabra al Director de Dideco para que exponga las actividades que se están realizando y por realizar.

**Sr. Eduardo Rupallán, Director Dideco:** Saluda al concejo y menciona que hay varios talleres de verano que se adjudicaron con el 6% que ya se están desarrollando, que se hizo llegar a secretaría el día 20 de enero la información para que sean compartidos con los concejales, también tienen planificado actividades de concierto de extensión que son conciertos grabados con buena calidad para adultos mayores con aforo limitado para los días 14 y 15 y 17 de febrero en la Unión Comunal, con aforo de 20 personas a las 15:00 horas, otro planificado para el 18 de febrero en la sede de los adultos mayores de Tegualda con aforos limitados, uno para el 16 de febrero en la sede de Parga para el club de adulto mayor y otro para el 19 de febrero en el asilo de ancianos de Fresia a las 15:00 horas, estas son actividades que ya están en planificación, a través de deporte se están planificando un cuadrangular de básquetbol, una corrida familiar y una cicletada, actividades que son al aire libre.

**Sr. Alcalde:** Desde el 23 al 27 de febrero se tenía programada la actividad Fresia en movimiento, cada día habría 4 artistas locales y se cerraba con la noche cristiana pero considerando la situación que estamos viviendo en la comuna, es por eso que se citó a una sesión extraordinaria, para escuchar la opinión de los concejales, de los profesionales de la salud que

nos puedan orientar para ver cuál es la medida que se va adoptar, sobre los talleres de verano no lo podremos eliminar o no realizarlos porque son dineros ya comprometidos.

Ofrece la palabra a los concejales para luego escuchar a los profesionales de la salud para ver qué recomiendan ellos.

**Sra. Miranda:** Saluda a los presentes y le gustaría escuchar a los profesionales de la salud porque depende de ellos la decisión a tomar.

**Sr. Muñoz:** Comparte la opinión de la colega Miranda con respecto a que la opinión de Salud es importante para ver qué es lo que podemos hacer o saber, el tipo de aforo, sugiere escuchar a los profesionales primero.

**Sr. Doctor Cañas, Departamento de Salud:** Indica que justamente el día de ayer se indicó un nivel de casos a nivel nacional de 24.000 por día, es una cifra muy alta considerando el nivel de la pandemia en el que estamos ahora. Con respecto a la región tenemos un aproximado de 104.000, con respecto a la provincia de Llanquihue 51.000, esto conformando todas nuestras comunas, Fresia se encuentra en la que tiene los índices de positividad más altos, según el informe que nos pasó el equipo de epidemiología del hospital de Fresia, solo el día de ayer hay 9 casos nuevos actualmente y 34 casos activos, esto se ha mantenido durante todo el mes, el índice de positividad va en aumento y eso es lo que hay que tomar en cuenta en este tipo de actividades, el tema de las actividades que son al aire libre ya es complejo porque no se puede controlar la población, la recomendación sería tratar de mantener actividades que se están manejando con un aforo reducido, pero actividades que requiera una mayor cantidad de público no es recomendable llevarlas a cabo.

**Srta. Natalia Campos, equipo de testeo preventivo Desam:** Agrega a lo que decía el doctor Cañas, la realidad en la comuna es que los casos van en aumento, nos preocupa por las características de la comuna, tiene que ver con el alto índice de ruralidad, empresas externas, viene mucha gente de comunas vecinas, recomienda mantener esos talleres activos porque son con un aforo limitado y puede haber un control recomienda en estas actividades tomar el control de temperatura, volver a recalcar el distanciamiento en los talleres, mantener un registro de las personas que participan de estos, eso mantendría un control sin embargo en eventos masivos no hay control de esto, sabemos que esta nueva cepa es mucho más contagiosa.

**Srta. Paulina Jerez, coordinadora de epidemiología del hospital de Fresia:** Las cifras que comentan son reales, de la semana pasada hay un índice positividad de 8,1% esta semana ya llevamos 13,1 % que es alto, el último mes hemos liderado el índice de positividad en la región, la comunidad esta desordenada, no se están cumpliendo las cuarentanas, hemos solicitado la fiscalización, hay un alto aumento de ciudadanos bolivianos por la cual ha sido dificultoso hacer el seguimiento, hacer una actividad masiva no estarían en condiciones, no todos usarán las mascarillas correctamente, se podrían hacer estas actividades promoviendo la vacunación, poniendo un punto fijo de testeo, la importancia del auto cuidado y hacer que los índices bajen más adelante, los invita si se pueden enfocar en el cuidado de la comunidad, pero no están las condiciones de realizar una actividad masiva tal como lo informó el doctor cañas.

Ofrece la palabra.

**Sra. Miranda:** Consulta si los contagios de hoy en día son de Covid o de la variante Ómicron, y ver cuál sería el peor escenario para nuestra comuna ante un aumento de contagios.

**Srta. Paulina Jerez, coordinadora de epidemiología del Hospital de Fresia:** Referente a lo que es la variante Ómicron, hoy día a nivel nacional un 70% de los contagios son Ómicron y esto ha ido en aumento por eso fue el cambio a través del ministerio, así como lo informó

porque tenemos un alto índice de contagios. Las personas no vacunadas están graves y hospitalizadas, estamos llegando al peak de los contagios y la idea es poder controlar esto.

**Sr. Alarcón:** Agradece la disposición del personal de salud porque es importante poder respaldar las decisiones de las actividades de verano, sobre las actividades deportivas no tendría mayor inconvenientes pero no pensaría en realizar show artísticos como show masivos, la información que nos entrega el equipo de salud es relevante para tomar una decisión como esta, si bien la población necesita espacios de distracción, siente que sería irresponsable generar espacios que aglomeren gente, porque no se puede controlar a las personas. El desarrollo de las actividades deportivas como corridas, cicletadas se podrían considerar, pero analizaría la posibilidad de realizar show artístico.

**Sr. Alcalde:** Le preocupa el tema de los extranjeros, es preocupante. Hay una agrupación de trabajadores de paperos y sin prohibirle el trabajo, pero se ha visto un aumento de haitianos, según la presidente de la agrupación de paperos manifestó que no se colocan la mascarilla, y no se sabe si tienen la vacunas al día. Consulta como se podrá saber si están legales, tampoco estamos prohibiendo el trabajo, hay que buscar la forma para que cumplan con las normas a nivel nacional y comunal.

**Sr. Doctor Cañas, Departamento de Salud:** Es una población pequeña, pero de difícil control, algunos tienen identidad chilena habría que buscar un facilitador intercultural y tratar de hablar con algunos representantes que vino hablar con el alcalde para canalizar un testeo de la población.

**Srta. Natalia Campos, equipo de testeo preventivo Desam:** Esta situación es compleja, sin trasgredir los derechos porque trabajan para un particular, trabajan de manera informal, y por ser un particular el equipo de testeo no puede ir al campo donde están trabajando, entonces se debe comunicar con el particular, por otro lado, se testea y es allí donde se pesquisa si están positivo, pero luego es difícil hacer el seguimiento, no contestan el teléfono y es difícil de entender.

**Sr. Barrientos:** Manifiesta que es buena la idea el tema de la postergación las actividades y quizás redestinar es presupuesto para otro tipo de actividades, pero lo que si le parece relevante y en la misma aérea respecto de los extranjeros, sin discriminar, él lo planteó en el concejo anterior, es importante pedir las fiscalizaciones, si la mano de obra que se está utilizando en el campo está con el cumplimiento de la normativa laboral, nosotros podemos solicitarle a la Inspección de Trabajo que fiscalice en donde hay trabajo informal y le sugiere al alcalde conversar con los agricultores exponerle las situación. Le parece relevante tener una persona que pueda dialogar con las personas, hay niños, hay vulneración de derechos, pero si hay que actuar acorde a la normativa.

**Srta. Paulina Jerez, coordinadora de epidemiología del hospital de Fresia:** Tiene entendido que trabajan en las papas y con las temperaturas tan altas, desconoce si el empleador le entrega mascarilla, si tiene acceso al lavado de manos, si tiene distanciamiento con las personas, si le entregan alcohol gel y saber dónde comen, es una tarea importante que hay que visualizar, es tarea del empleador porque él está dando trabajo. Desde el Ministerio se ha ido acotando los recursos, hay poco personal hay que tratar de promover esto para prevenir los casos.

**Sr. Barrientos:** Consulta si las personas extranjeras pueden vacunarse o tienen restricción para vacunarse.

**Sra. Yohana Uribe, encargada de la vacunación del Desam:** Con respecto a las vacunas en el sector rural se ha realizado un gran esfuerzo de vacunar a la población son pocos los que están quedando sin vacunas, como estamos retomando las actividades las mismas enfermeras que

quedando sin vacunas, como estamos retomando las actividades las mismas enfermeras que estamos vacunando ahora deben realizar controles de salud y nos falta refuerzo para eso. Con respecto a personas extranjeras algunos se han vacunado en el extranjero otras no pero no es impedimento para vacunarse acá, sí tuvieron sus vacunas en el extranjero deben presentar un certificado porque no aparecen en sus sistemas, no hay problema de vacunarlo, siempre y cuando tengan algún documento para poder ingresarlo a la plataforma.

**Sr. Alcalde:** Menciona que es buena la sugerencia del doctor Cañas sobre el facilitador intercultural, ha tratado de conversar con ellos y hay uno que maneja bien el idioma, hay que crear la instancia de ver cual son los empleadores que tiene las personas y manifestar la preocupación. Agradece al hospital y a los profesionales del Departamento de Salud.

**Sra. Ovando:** Indica la preocupación sobre la situación de los contagiados y además que no están haciendo la cuarentena respectiva, la gente está preocupada por esa situación sería bueno hablar con la gente que tiene arrendada las casas. Sin discriminar es preocupante, los colegas de otras comunas explican que sí se les ha ayudado a las personas y se empieza a pasar el dato en las comunas, es un tema para conversar, pero hay que tomar una medida rápida antes que se sigan contagiando, y con respecto a las actividades de verano no estamos en condiciones de hacer actividades masivas porque no tendríamos control de la gente que llegaría a la comuna. Ahora, sí está de acuerdo con los talleres.

**Sr. Alcalde:** Agradece al Departamento de Salud y hay que hacer un llamado para que la gente se siga vacunando, se llevará a votación la no realización de actividades masivas durante el verano.

**Natalia Campos, equipo de testeo preventivo Desam:** : Agradece la oportunidad de invitarlos y recalca el tema de los extranjeros y como parte de eso se siente relevante un punto de testeo visible en la comuna y que la gente tenga la opción de testeo y agradece la disposición que se ha tenido.

**Sr. Alcalde:** Hay un container que está en Tegalda y hay que instalarlo al costado del Desam hay que coordinar el traslado con Operaciones.

**Sr. Barrientos:** Quizás el acuerdo podría ser la postergación de las actividades más que suspensión.

**Sr. Alcalde:** Habría que suspender momentáneamente las actividades, pero habría que sacar un comunicado de prensa considerando la recomendación de los profesionales de la salud, hay que informarlo a la ciudadanía.

**Sra. Ovando:** Cree que es una suspensión de las actividades de verano porque vamos en aumento, quizás promover una modificación presupuestaria en donde se pueda con parte de los recursos ayudar a la comuna que está pasando por momentos difíciles, quizás con cajas de mercadería, kit sanitario, porque estamos ante un brote que está avanzando.

**Sr. Alcalde:** Lo que hay hacer es tomar el acuerdo y poder plantearlo el martes, se puede conversar respecto a este tema.

**Sr. Alarcón:** Concuera con lo que dice el concejal Barrientos y quizás se pueda destinar un presupuesto para poder hacer algún tipo de festival de invierno, y lo que dice la concejala Ovando igual es una buena idea.

**Sr. Alcalde:** Somete a votación un Acuerdo para aprobar la suspensión de las actividades masivas de verano como show y otras actividades que puedan poner el riesgo de la salud de nuestros vecinos a raíz de la alta cantidad de contagios por Covid19 en la comuna .

**ACUERDO N° 3.416**

**EL CONCEJO, PRESIDIDO POR EL ALCALDE DE LA COMUNA SR. JOSÉ MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA, E INTEGRADO POR LOS CONCEJALES (AS) CARLOS ALARCÓN ALARCÓN, MARCELO BARRIENTOS BARRIENTOS, YOANNA OVANDO NOPAI, MARCIAL MUÑOZ NIETO, MARCELA MIRANDA HUENULEF Y CLAUDIO SANHUEZA REYES, ACORDÓ POR UNANIMIDAD APROBAR LA SUSPENSIÓN DE LAS ACTIVIDADES MASIVAS DE TEMPORADA DE VERANO 2022 QUE ORGANIZA DIDECO.**

Hoy hay una reunión a las 19:00 Horas en la cancha de Villa Los Ríos por balaceras que se han producido, le gustaría que participen todos los concejales y conversar con los vecinos.

**Sra. Ovando:** Se excusa de participar por no contar con locomoción.

**Sr. Alcalde:** Invita a los concejales que se acerquen al encargado de comunicaciones para que realicen un video realizando un llamado a la comunidad al autocuidado.

Siendo las 10.12 horas da por finalizada la sesión extraordinaria.



*Pablo Gutierrez Mensing*  
**PABLO GUTIERREZ MENSING**  
 SECRETARIO MUNICIPAL (S)



*J. Miguel Cardenas Barria*  
**J. MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA**  
 ALCALDE